



Serie de empoderamiento para jóvenes parlamentarios

11ª Sesión de Información:

La participación política de las mujeres jóvenes

*Sesión de información en línea para jóvenes parlamentarios
en ocasión del Día Internacional de la Juventud*

13 de agosto de 2024

Nota conceptual

Contexto

La igualdad de participación y liderazgo de las mujeres en la vida política y pública es esencial para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para 2030. Sin embargo, los datos muestran la subrepresentación de las mujeres en todos los niveles de toma de decisiones en todo el mundo. Al 1º de junio de 2024, solo el 26,9% de los parlamentarios a nivel mundial eran mujeres, lo que muestra un progreso mínimo con respecto a los últimos años. Según ONU Mujeres, al 1º de junio de 2024, sólo 18 países tenían una mujer como Jefa de Estado y 15 países tenían una mujer como Jefa de Gobierno. De manera similar, si bien los jóvenes constituyen una porción importante de la población mundial, su representación en los parlamentos sigue siendo desproporcionadamente baja. A nivel mundial, sólo el 2,8% de los parlamentarios tienen menos de 30 años y el 18,8% tienen menos de 40. Aún más preocupante es que el 39% de los parlamentos no tienen ningún parlamentario menor de 30 años y el 70% de las cámaras del parlamento imponen un “tiempo de espera” de varios años entre la edad para votar y la edad de elegibilidad para el cargo. De todas las parlamentarias y parlamentarios jóvenes, el grupo menos representado es el formado por las mujeres jóvenes. Sólo el 1,4% de los parlamentarios son mujeres menores de 30 años y sólo el 7,9% son mujeres menores de 40 años.

Los datos de la UIP muestran que el progreso global en materia de igualdad de género se desaceleró en 2023 y, en algunos casos, retrocedió, con agendas reaccionarias en algunos países que redujeron los derechos de las mujeres. La violencia, la falta de oportunidades educativas y la desigualdad de ingresos ya afectan de manera desproporcionada a las mujeres y las niñas. La violencia en línea será un obstáculo adicional para las mujeres involucradas en la política en 2024, especialmente las mujeres jóvenes que están particularmente expuestas a las redes sociales. La actualización de 2023 del Índice de Normas Sociales de Género (GSNI) del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) subraya los obstáculos que enfrentan las mujeres y las niñas para realizar su potencial, ya sea en política o a nivel de los consejos de administración de las empresas. Esto se debe en gran medida a normas y estereotipos sociales profundamente arraigados que crean barreras para que las mujeres participen en pie de igualdad en las instituciones gubernamentales. Todas estas barreras socioeconómicas, los prejuicios sociales de género, la discriminación, la violencia, el acoso sexual y el ciberacoso son desafíos importantes que enfrentan desproporcionadamente las mujeres en la política, y siguen siendo fuertes barreras y fuentes de desvinculación política para un gran número de mujeres jóvenes.

Sin embargo, sin la participación y el liderazgo políticos de las mujeres jóvenes, seguirá siendo difícil subsanar las brechas existentes y fomentar sistemas políticos más inclusivos y representativos, y la formulación de políticas no tendrá adecuadamente en cuenta las perspectivas y necesidades de las generaciones más jóvenes, tanto de hombres como de mujeres y de niños y niñas por igual, sin que nadie se quede atrás.

Conscientes de los riesgos asociados con la subrepresentación y la marginación política de las mujeres jóvenes, en 2021 la Unión Interparlamentaria (UIP) y el Enviado del Secretario General de las Naciones Unidas para la Juventud llamaron a todas las partes interesadas a [actuar](#) en favor de la participación y el liderazgo de las mujeres jóvenes, alentando sus aspiraciones políticas, apoyando a las candidatas jóvenes a cargos políticos y empoderando a las mujeres jóvenes en cargos públicos invirtiendo en su liderazgo.

Tres años después, y conmemorando el Día Internacional de la Juventud 2024, es hora de hacer un balance de la implementación del “Llamado a la Acción” y discutir nuevas medidas necesarias para acelerar el progreso en la participación política y el liderazgo de las mujeres jóvenes.

Este debate tendrá lugar en el marco de una sesión informativa en línea de la Serie de Empoderamiento para Jóvenes Parlamentarios.

Objetivos:

Los objetivos de la sesión informativa en línea son:

- Hacer un balance de la implementación de las áreas clave del “Llamado a la Acción” sobre la participación política y el liderazgo de las mujeres jóvenes, a saber, fomentar las aspiraciones políticas de las mujeres jóvenes, apoyar a las candidatas jóvenes a cargos políticos y empoderar a las mujeres jóvenes en cargos públicos invirtiendo en su liderazgo.
- Debatir cómo los parlamentarios jóvenes pueden abogar y promover una mayor participación y liderazgo de las mujeres jóvenes en el parlamento y la política.
- Contribuir a definir el próximo curso de acción para mejorar la participación y el liderazgo de las mujeres jóvenes.
- Ofrecer una plataforma para el intercambio de experiencias y buenas prácticas para promover la participación política de las mujeres jóvenes e identificar soluciones legislativas y políticas.

Metodología:

Los expertos informarán a los jóvenes parlamentarios sobre el tema. A la sesión informativa le seguirá una discusión entre los jóvenes parlamentarios, el intercambio de prácticas de sus respectivos países y puntos de vista sobre los cursos de acción globales y locales recomendados. Se proporcionará interpretación simultánea disponible en inglés, francés, árabe y español.

Fecha, hora y plataforma:

La sesión informativa en línea tendrá lugar en la plataforma Zoom el 13 de agosto de 2024, de 13:00 a 15:00 horas CEST (hora de Ginebra).

Enlace para el registro:

<https://us06web.zoom.us/join/register/tZlftuuvqTgjEtfUYSQZvKmOf8smqbG5XoPD>